

# Die Streicherklasse



©Foto-FFF

## 1) Was ist eine Streicherklasse?

Eine Streicherklasse ist...

... ein auf zwei Jahre angelegter

Klassenmusizierkurs.

... Musikunterricht mit Streichinstrumenten.

... für jede Schülerin / jeden Schüler die Möglichkeit, Grundkenntnisse auf einem Streichinstrument zu erlernen.

... eine Kombination aus Orchester- und Instrumentalunterricht.

## 2) Wie wird das Projekt am Gymnasium Walldorf umgesetzt?

Die Streicherklasse ist auf zwei Schuljahre angelegt: Die Schülerinnen und Schüler haben in Klasse 5 und 6 wöchentlich zwei Stunden Unterricht am Instrument und eine Theoriestunde.

## 3) Was sind die Ziele einer Streicherklasse?

- Durch die Verbindung von *Anforderungen im körperlichen* (Bewegungsschulung, besondere Entwicklung der Feinmotorik), *geistigen* (Gehörbildung, allgemeine Musiklehre) und *sozialen Bereich* (Musizieren in der Gruppe, Teamfähigkeit) stellt dieser Unterricht den Idealfall eines ganzheitlich angelegten Unterrichts dar.
- Der Streicherklassenunterricht fordert und fördert darüber hinaus in hohem Maße Konzentration und Disziplin.
- Intonation ist auf Streichinstrumenten von Beginn an besonders wichtig und steht dadurch automatisch im Zentrum des Interesses; es ergibt sich eine ständige Rückkopplung zwischen Hören, Bewegung und Sehen.
- Das selbstverständliche Vorspielen Einzelner vor der Gruppe lässt Hemmungen z.T. gar nicht erst entstehen.

#### 4) Wie funktioniert die Instrumentenauswahl?

- Kennenlernen und Ausprobieren aller Instrumente in den ersten beiden Wochen in Klasse 5
- Wahl von zwei Wunschinstrumenten
- Die Musiklehrer beobachten, beraten und teilen – möglichst entsprechend der Wünsche – Instrumente zu.

#### 5) Welche Kosten kommen auf Sie zu?

In den beiden Stunden am Instrument werden die Schülerinnen und Schüler zusätzlich durch eine auf Streicherklassen spezialisierte Lehrerin der Musikschule angeleitet. Die Stadt Walldorf erhebt hierfür halbjährlich eine Gebühr von 150 Euro. In dem Betrag enthalten ist außerdem die Miete und Versicherung eines Leihinstruments.

#### 6) Inwieweit deckt der Unterrichtsinhalt die Anforderungen des Bildungsplans ab?

Im baden-württembergischen Bildungsplan ist der Begriff „Klassenmusizieren“ bereits fest verankert. Hierbei lässt sich spielerisch eine Vielzahl musikalischer Parameter (wie z. B. Form-, Stil- und Dynamikbegriffe) erarbeiten. Es herrscht zudem didaktischer Konsens darüber, dass musikalisches Handeln in der Klasse zu nachhaltigem Wissens- und Kompetenzerwerb führt.

#### 7) Was ist beim häuslichen Üben zu bedenken?

- Am Anfang stehen kurze Übe-Einheiten.
- Im Verlauf der Streicherklasse steigert sich die Übungsdauer auf ca. 10 Minuten am Tag.

Bei **Rückfragen** stehe ich Ihnen gerne zur Verfügung.

Liv Albrecht  
(E-Mail: [liv.albrecht@gymnasium-walldorf.de](mailto:liv.albrecht@gymnasium-walldorf.de))

